

27 de febrero de 2024

Cali fue la ciudad con más casos de dengue en 2023 y la que más acumula casos durante 2024.

La epidemia de dengue a la que se enfrenta la ciudad y el Valle del Cauca arrojó cifras preocupantes durante el 2023, panorama que se mantiene en el presente año. Según la información presentada por el Instituto Nacional de Salud-INS, durante el 2023 los 3 entes territoriales¹ que reportan información del Valle del Cauca registraron 24.584 casos de dengue², convirtiéndose en el departamento con más casos en el país y duplicando a los otros departamentos que más casos tienen: Tolima (13.014), Meta (12.805) y Santander (11.499). De esta forma, Valle del Cauca aportó 19 de cada 100 casos de dengue en el país durante el año anterior (en Colombia se registraron 131.784 casos).

Cali encabezó la lista de municipios del Valle del Cauca con mayor cantidad de casos de dengue, reportando 13.591 casos, por lo que aportó 55 de cada 100 casos de dengue en el departamento durante el 2023. Sin embargo, la preocupación por la incidencia del dengue no se limita únicamente a la capital, ya que otros municipios también se han visto impactados por la epidemia. Palmira reportó 4.058 casos, Yumbo 1.759, Tuluá 605, Jamundí 597, Buenaventura 510, Guadalajara de Buga 286 y Cartago 190. Los anteriores municipios se encuentran en la lista del INS de aquellos con una población superior a 100 mil habitantes que superan la incidencia esperada del dengue. En el caso de Yumbo y Palmira, reportan las incidencias de casos de dengue por cada 100 mil habitantes más altas del país entre las ciudades principales e intermedias.

El impacto del Dengue en la región ha sido tal, que solo Cali (13.591 casos) reportó más casos de dengue en 2023 que cualquier otro departamento del país, también registró entre 4 y 5 veces más casos que otras ciudades capitales del país como Barranquilla (3.243 casos) y Cartagena (2.719 casos). Igualmente, solo Palmira (4.058 casos) registró más casos que departamentos como Sucre, La Guajira, Magdalena, Nariño, Caquetá y Cauca; y solo Yumbo (1.759 casos) tuvo más casos que departamentos como Chocó, Casanare, Putumayo, Arauca y Amazonas, e

¹ El INS divide al departamento en 3 entes territoriales: Cali, Buenaventura y Valle del Cauca (este último informa novedades de salud sin incluir los datos de Cali y Buenaventura).

² Cifras preliminares.

Socios y aliados de Cali Cómo Vamos:



incluso más casos que regiones completas como el eje cafetero (Quindío, Pereira, Caldas).

Ahora, según la clasificación del dengue realizada por el INS, 62 de cada 100 casos en el departamento fueron de dengue sin signos de alarma³ (15.194 casos), 37 de cada 100 casos de dengue con signo de alarma⁴ (9.176 casos) y 1 de cada 100 casos de dengue grave⁵ (204 casos). En Cali y Buenaventura hay una mayor incidencia de los casos con signo de alarma y de dengue grave en comparación con los datos del resto del departamento.

Casos notificados de dengue por entidad territorial de procedencia en el Valle del Cauca y dato total departamental durante 2023

Ente Territorial según INS	Casos	Porcentaje de casos		
		Dengue sin signos de alarma	Dengue con signos de alarma	Dengue grave
Cali	13.591	59,8%	39,2%	1,0%
Valle del Cauca (sin Cali ni B/ventura)	10.483	64,5%	34,8%	0,6%
Buenaventura	510	59,8%	39,2%	1,0%
Total Valle del Cauca	24.584	61,8%	37,3%	0,8%

¿Cómo va el 2024?

Entre el 01 de enero y el 10 de febrero (última información disponible) el INS registró 11.118 casos de dengue en el Valle del Cauca, con 4.659 casos, Cali fue el municipio que más aportó al dato departamental (42 de cada 100 casos se

³ Según el INS corresponde a enfermedad febril aguda de dos a siete días de evolución en la que se observan dos o más de las siguientes manifestaciones: cefalea, dolor retro-ocular, mialgias, artralgias, erupción cutánea, rash o leucopenia

⁴ Según el INS corresponde a pacientes que cumplen con la anterior definición y además presentan cualquiera de los siguientes signos de alarma: dolor abdominal intenso y continuo o dolor a la palpación, vómitos persistentes, diarrea, acumulación de líquidos (ascitis, derrame pleural, derrame pericárdico), sangrado en mucosas, letargo o irritabilidad (principalmente en niños), hipotensión postural, hepatomegalia dolorosa >2 cms, caída de la temperatura, caída abrupta de plaquetas (<100.000) asociada a hemoconcentración

⁵ Según el INS corresponde a todo caso de dengue que cumple con cualquiera de las manifestaciones graves de dengue que se mencionan a continuación: Extravasación severa de plasma: que conduce a síndrome de choque por dengue o acúmulo de líquidos con dificultad respiratoria.

Socios y aliados de Cali Cómo Vamos:



registraron en la capital). Palmira con 1.649 casos de dengue es el segundo municipio con más casos en el departamento, otros municipios con una incidencia del dengue por encima de lo esperado según el INS fueron Yumbo (697 casos), Jamundí (487 casos), Guadalajara de Buga (382 casos), Tuluá (305 casos), Cartago (258 casos) y Buenaventura (90 casos).

Como ocurrió durante el 2023, solo los casos de dengue en Cali (4.659) durante el 2024 superaron los casos de dengue registrados en el resto de los departamentos del país. A nivel de ciudades capitales, Cali duplica los casos de dengue de Ibagué (2.095), triplica los de Neiva (1.411 casos) y presenta entre 5 y 6 veces más casos que Bucaramanga (857 casos), Cúcuta (764 casos) y Barranquilla (757 casos).

El dato del Valle del Cauca al 10 de febrero implica que **semanalmente en el departamento se han presentado más de 1.800 casos de dengue durante el 2024, de esta forma el departamento aportó 33 de cada 100 casos de dengue en el país durante el periodo reportado.** Estas cifras confirman que la epidemia de dengue en el Valle del Cauca pasa por su pico más alto, según declaraciones dadas a El País⁶ por la secretaria de Salud del Valle del Cauca, María Cristina Lesmes, la epidemia se prolongará hasta el próximo mes de junio. Ante este panorama, es crucial promover medidas de prevención para frenar la propagación de esta enfermedad en todo el departamento, focalizando la atención en aquellos municipios con mayor afectación.

⁶<https://www.elpais.com.co/valle/urgente-1700-personas-se-estan-enfermando-cada-semana-por-dengue-en-el-valle-del-cauca-cuando-terminara-la-epidemia-1906.html>

Socios y aliados de Cali Cómo Vamos:

